



## 河辺林通信

建部北町の森から

2017年5月号 No.229

今年の博覧会の舞台である、奥永源寺の山々

東近江  
もり  
森の  
はくらんかい  
博覧会  
Vol.3



### 5月21日 奥永源寺エリアで開催します！

今年で3回目となる森の博覧会、今年のテーマが「つきあおう」で、じっくりと自然、地域、人々とのつきあいを感じられるツアーが多数あります。遊林会は黄和田町の町散策を行うツアーを行うことになりました。どこか懐かしい雰囲気漂う町中を散策しながら、立派な石垣と巨木のスギが残る黄和田城址を目指します。町並みと城跡巡りツアーというと、大人向けっぽいですが、そこは遊林会ですので、子どもでも楽しみながら参加出来るよう、探険カードを用意しさまざまな発見とチャレンジを組み入れて行います。

所用時間は1時間15分ほど。受付は道の駅奥永源寺溪流の里体育館前で行います。10時15分／10時45分／11時15分／13時／13時30分／14時にそれぞれスタートします。定員は各回5組、参加はどなたでもOK、無料です！

詳しくは森の博覧会チラシを遊林会ホームページに載せますので、そちらをご覧になってくださいね。



樹齢300年ものご神木！→

### 梵釈寺で子どもたちのにぎやかな声が！

4月15日に梵釈寺で、モリイコ！の卒業生（5年生以上）向けのイベント「モリイコ！R」を行いました。今のところ年に1回のペースで行っていますが、河辺いきものの森以外の場所で行うのは初めてで、スタッフもドキドキしていましたが、感想から言いますと、とっても楽しかったです。久しぶりに出会う子ども達、みんな大きくなっていてその成長に驚いたり、以前勤めていたスタッフも一日隊長でお手伝いに来てくれにぎやかな一日でした。また、梵釈寺の和尚さんや奥さん、檀家のみなさんも子ども達と一緒に活動し、子ども達が火をつけたり、木を伐るのが上手いな～とお褒めの言葉もいただきました。地元の方は自分達が子どもの頃によく遊んだ山で、また子ども達がイキイキと活動する姿が見られて、とても喜んでおられました。梵釈寺の活動でいいところは、トイレがある、雨の場合に全員が入れるスペースがある、安全に活動できる山があること。今後も、子ども向け、大人向け、親子向け、いろいろな活動ができるな！と夢の広がる一日となりました。



①和尚さんのお話



②薪拾い



③たき火！



④お昼ご飯はカレー！



⑤常緑樹の伐採



⑥伐った木は薪に！

モリイコ！での経験は子ども達にとってどんな影響があるのかな…その答えがそろそろ子ども達自身の口から聞ける日が近づいてきたかな、まだ中学生には早いでしょうか。お酒を飲みながら語るそんな日々もきっとあっという間なんでしょうか。その頃の隊長の年齢は…考えないでおきましょう（笑）モリイコきっかけで出会えた子ども達、長くつきあっていける場をこれからも持ち続けていきたいなと思います。

## ●4月の作業だより

### 第2土曜日（4月8日） 15人

① 炭窯補修班 炭窯の補修を行いました。マスクをしていないと顔中真っ黒になるのでマスク必須です。



#### ② シート屋根補修班

作業小屋前の屋根の骨組みの竹を、新たなものに変えました。



③ 植物いたわり班 駐車場付近に見られるイチリンソウやキクザキイチゲがわかるように杭を打ちました。

④ お昼ご飯班 地元野菜たっぷりの美味しい料理いただきました。

### 梵釈寺（4月13日） 17人

大きなコナラの伐採がメインでした。倒す方向が、予定と違う所でビックリ！怪我なく終えられて一安心ですが、これからも伐採は気を引き締めて行わないといけません。

### 木ままクラブ（4月20日） 8人

天気が良かったので、まずはみんなで森歩きから。その後雪で折れた常緑樹の伐採や、作業小屋前のシート屋根の補修仕上げを行いました。

### 第4水曜日（4月26日） 12人

雨の中の作業となりました。梵釈寺のスギを、薪置き場を作る材へと製材しました。林内の枯れ枝や枯れ竹を撤去、回収しました。

## 5月の活動日

5/13 (土)	林内整備 草かり 水辺外来種退治
5/18 (木)	梵釈寺
5/24 (木)	倒木処理 機械刈り 屋根直し

朝9:00～（遅刻可）

第2土曜日は、9:00より  
1時間ほど観察会を行います

## 4月観察会

花がいっぱい咲き出し、森の中が賑わってきた4月の観察会！今回は、「春の森ベスト10！」というテーマで植物探しをしながら森を歩きました。どんなベスト10を探したかというと、植物の名前で数字がついているもの、とんちもOK！もしくは、よく感察して花びらの枚数などでもかまいません！という感じで、1から10までそれぞれこの日見れるもので探そう！という事を行いました。

ヨモギは「4」になるかな～とスタッフが予想していたところ、ヨモギなら「だんご」で「5」やなあ。いやいやだんごと言えば串で3つだから「3」！など飛び出し、みなさんのユニークな発想で次々と数字が埋まっていきました。イロハモミジは、葉っぱギザギザの数が7つ。これを「いろはにほへと」と数えたのが名前の由来にもなっています。

楽勝でベスト10全て埋まるかと思いつや、最後まで残ったのは「6」。結局、魚の「カワムツ」をなんとか見つけ、全てそろえる事ができました。



## 6月24日（土）室内楽コンサート♪

年に2回行っている森の室内楽コンサートの日程が決定しました！

今回は「トゥーチェロズ（2cellos）」、2名のチェロ奏者によるコンサートです。演奏者は、日本センチュリー交響楽団の高橋 宏明さんと望月 稔子さんです。



曲目や詳しいことが決まり次第、ホームページでお知らせします。また来月号でも紹介させていただきます！どうぞよろしくお願いします。

## モリイコ！2017年度始動です

モリイコ！の今年度の参加者50名が抽選により決定しました。モリイコ初めての子対象のモリイコ！は30名の定員に対して176名の応募があり、倍率は5.9倍！モリイコ経験者のモリイコ！Sは20名の定員に対して44名の応募で、昨年より多くの応募がありました。

参加決定者の50人には一年間思いっきり森で楽しんでもらい、残念ながら参加できなかった子には、年に2回モリイコ一日体験イベントがあるので、こちらも思いっきり森を楽しんでもらえるようプログラムを用意しようと思います。

## 編集後記

4月の始めは森の花々も桜同様に少し遅めの開花でした。中旬以降は暖かくなり例年とかわりないように花が咲き出しています。今年は梵釈寺や奥永源寺にもこの季節に訪れる機会が増え、森では見られない花を発見し図鑑とにらめっこしています。新たな発見はいつになんでもワクワクしますね。（山北）

【発行者】

特定非営利活動法人  
里山保全活動団体 遊林会  
代表理事 井田 三良

〒527-0003  
滋賀県東近江市建部北町531  
河辺いきものの森内  
電話：0748-20-5211  
メール：ikimono@e-omi.ne.jp